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记录百年征程 传承海派武术
《海纳百川 兼容并蓄———上海武术百年纪事》新书发布

上海，襟江带海，通达四方，凭借特殊的经济地位与联通
中西的开埠属性，在清末民初成为武术名家的齐聚之地。 当
源远流长的武术扎根在海纳百川的上海，从百家争鸣、汹涌
澎湃，到兼容并蓄、不断创新，上海武术已经走过了百年风雨
征程。 正值中国共产党成立一百周年，同时也是“十四五”的
开局之年，上海武术院（上海市健身气功管理中心）组织编著
了《海纳百川 兼容并蓄———上海武术百年纪事》一书，并于
12月21日在上海报业集团举行了新书发布会。
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自清末民初以来，霍元甲、王子
平、佟忠义、吴鉴泉、蔡龙云等一批大
家在上海这片土壤上将武术发扬光
大，上海精武体育总会、上海中华武
术会等应运而生的武术团体更是承
载了那个时代对于武术这一“国术”
的冀望。

随着时代的发展，薪火相传、兼
容并蓄的上海武术也越来越展现出
海派文化的一面，契合了上海这座城
市的品格和精神。

为发掘整理上海武术百年来的
发展历史，展现上海武术文化的培育
与传承，弘扬崇德尚武、自强不息的
武术精神，在上海武术院（上海市健
身气功管理中心）的组织下，《海纳百
川 兼容并蓄———上海武术百年纪
事》历时近一年的精心打磨，终于正
式出版面世。

新书发布会上，上海武术院（上
海市健身气功管理中心）院长陈皓谈
及了这本新书的出版历程：“我们走
访了上海武术界各位专家、学者与从
业者，通过讲述回忆、提供资料、查询
史料等多种方式，全方位发掘整理了

上海武术的百年历史。”
中国武术九段、上海体育学院教

授王培锟、邱丕相、虞定海等众多为新
书出版提供帮助的武术界名家亲临新
书发布会现场，第一时间获赠首批新
书。邱丕相则在现场再度书写“海纳百
川、兼容并蓄”这一书名，留下了珍贵
的墨宝。
发布会现场的沙龙访谈部分，中国

武术九段王培锟、原上海武术院院长洪
传芳、上海中医药大学体育教学部教授
吴志坤、上海武术院（上海市健身气功
管理中心）院长陈皓齐聚一堂，畅谈这
本新书以及上海武术的各个话题。
“这本书涵盖了上海武术百年发

展的方方面面，其权威性和可信度是
民间书籍所不能比拟的。”
“这既是一本上海武术的发展史，

同时也是一种传承，激励我们上海武
术人的热情和爱国精神，作出更大的
贡献。”
“我们应该通过这本书在学校里

的推广和阅读，更多地培养学生们的
家国情怀。”专家们在沙龙中畅所欲
言。

新书发布会上，上海市体育局一
级巡视员赵光圣、新民晚报社副总编

辑杜旻、上海市体育局群体处处长桂
劲松、上海武术院（上海市健身气功管
理中心）院长陈皓等领导共同启动发
布新书，赵光圣作讲话。
作为上海武术的管理者，同时也

是上海武术发展的亲历者，赵光圣表
示，希望这本书能起到激励后来者的
作用，推动上海武术保持奋勇争先的
精神，“无论是在巅峰还是在低谷，上
海武术的发展从来离不开‘传承’二
字，只有继续将前辈们的武术精神传
承下去，才能使上海武术薪火相传。”
《海纳百川 兼容并蓄———上海武

术百年纪事》一书涵盖了上海武术百

年发展史、上海武术院发展史、上海武
术社团代表、上海学校武术发展、上海
“全国武术之乡”、上海社会武馆/俱乐
部以及武术拳种在上海等诸多内容。
其中，对于当下上海武术事业不断迎
来春天亦有详细讲述。
竞技体育方面，不仅有上海武术

队和上海武术运动员在各项海内外大
赛中争金夺银、勇创佳绩；群众武术方
面，众多武术拳种在上海普及，武术已
经深入各个社区、学校和家庭，形成了
深厚的群众基础，满足了大众的健身
和文化需求。

而在提升武术的影响力方面，在
上海市体育局的带领下，在上海武术
院（上海市健身气功管理中心）的努力

工作中，从上海国际武术博览会到上
海武术世锦赛，从上海武术的段位制
发展到为了抗击新冠肺炎疫情创新
推出的原创武术舞台剧《止戈战疫》，
从“上海标准”到助力武术“出圈”，上
海武术人一直在行动。

以史为鉴，可以更好地推动上海
武术事业在新周期的发展。陈皓表
示，接下来，上海武术院将以此书出
版发行为契机，进一步做好上海武术
事业的传播与社会推广工作，让更多
市民了解武术、喜欢武术、参与武术，
让武术成为全民健身的重要载体，为
建设“人人运动、人人健康”的活力之
城做出积极贡献。

以书为媒，
沪上武术名宿齐聚一堂

以史为鉴，推动上海武术事业发展

本报记者 丁荣

12月26日，徐汇区体育总会第六
届会员大会在田林街道党群服务中心
举行。上海市体育局一级巡视员、上海
市体育总会常务副主席赵光圣，徐汇
区领导方雷等相关人员出席会议。
大会审议通过了徐汇区体育总会

第五届理事会工作报告、财务收支审
计情况报告、新修订的徐汇区体育总
会章程、会费标准及管理办法，选举产
生了新一届理事会。徐汇区体育局局
长张缨当选为新一届徐汇区体育总会
第六届理事会会长。
完成换届的第六届徐汇区体育总

会的社会化程度明显增强。95名会员
中，社会人士代表占45%，专业人士代
表占12%，一大批有社会影响力的单
位加入总会队伍，给总会带来了新鲜
的血液。新一届徐汇区体育总会将会
员分为单位会员、个人会员两类，单位
会员57名，个人会员38名，拓展了会
员招募的渠道，为吸纳更多会员创造
了更便捷途径。此外，还把徐汇区体育
产业联盟成员单位以及部分热爱体育
的人大代表、政协委员和体育名人招

募为会员，期待在不断发展运动项目
产业，持续丰富体育产品和服务供给
方面有新的提高。现场还发布了徐汇
区体育总会的新会标，该会标融入徐
汇、田径跑道和奥运五环元素，寓意传
承辉煌，创新发展。

徐汇区领导方雷在致辞中指出，
新一届徐汇区体育总会要把目标锚定
为全面建设“卓越徐汇”，进一步融入
区域发展新格局，进一步体现体育事
业新作为，进一步实现组织建设新目
标，团结和带领全区体育社会组织和

相关体育工作者坚持以人民为中心的
发展思想和新发展理念，深入贯彻落
实“人民城市人民建，人民城市为人
民”重要理念，推动徐汇区体育事业高
质量、高水平发展。

上海市体育局一级巡视员、市体
育总会常务副主席赵光圣对徐汇区体
育总会所取得的成就给予肯定，对于
下一步工作，他提出了三点希望：一是
要提高政治站位，促进组织发展；二是
要健全管理机制，激发组织活力；三是
要夯实人才队伍，加强互动交流。

徐汇区体育总会第六届会员大会顺利举行

瞄准卓越徐汇迈出新征程
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12月23日，智“汇”体“谈”第二届
徐汇区体育产业发展研讨会在徐家汇
T站成功举行。上海市体育局副局长许
琦，徐汇区领导方雷，徐汇区体育产业
联盟企业，各特邀企业和特邀媒体代
表共同出席了研讨会。
本次研讨会的主题是齐心共促徐

家汇体育公园产业带能级提升，作为
国家体育产业政策制定的专家组核心
成员，上海体育学院教授、博士生导师
黄海燕带来了主题为《发挥徐家汇体
育公园集聚效应，助力徐汇体育产业
高质量发展》的主旨演讲。《对标卓越，

建设5分钟体育生活圈》《打造有热度
的“数智”徐家汇》《徐家汇体育公园改
造规划》……徐汇区体育局、徐家汇街
道、久事体育等单位带来了围绕体育
产业发展规划和思考的宣讲。

研讨会的压轴环节———观察团
圆桌研讨互动，更是大腕云集，含金
量十足。徐汇体育产业联盟成员共同
畅谈徐汇体育产业未来。观察团成员
点评徐汇体育产业发展，并给予积极
建议。随着本次研讨会的落幕，徐汇
体育将在全面建设“卓越徐汇”的背
景下，为上海打造全球著名体育城
市、建设国际体育赛事之都贡献“徐
汇力量”。

第二届徐汇区体育产业发展研讨会举行

行业精英智“汇”体“谈”


